

qu'imprévues vont changer la face du monde, et concentrer chez les peuples chrétiens d'Europe la civilisation moderne, qui de là rayonnera sur tous les divers points du globe.

#### TEMPS MODERNES.

1400. Les Turcs, que la puissance mongole avait de nouveau humiliés, se relèvent après la mort de Tamerlan (1405). Redoublant d'efforts, ils prennent Constantinople (1453). La prise de cette grande cité, dernier débris de l'empire romain, répandit la consternation chez les nations chrétiennes : mais c'était le dernier succès de l'Asie : l'Europe allait commencer sa longue suite de triomphes. En 1486, le Portugais Barthélemy Diaz découvre le cap de Bonne-Espérance, et en 1492, le Génois /492  
Christophe Colomb, au service de l'Espagne, aborde en Amérique. Ces découvertes secouèrent le genre humain. L'Europe se jeta sur la mer comme sur une proie ; de petits États européens devinrent de grandes puissances. En 1498, Vasco de Gama double le cap de Bonne-Espérance et livre aux Portugais cette route des Indes jusqu'alors inconnue. Les Portugais et les Espagnols veulent se partager l'Océan et les continents : le pape, pris pour juge, divise les deux mondes : tout ce qui est à l'orient des Açores est aux Portugais, l'occident est à l'Espagne. Division illusoire ! Magellan, au nom de l'Espagne, fit le tour du monde<sup>1</sup>, en allant toujours à l'occident ; il aborda ainsi au centre de la puissance portugaise (1519), qui dominait les rivages de l'Afrique centrale, de l'Inde, de la Chine, du Japon, et les archipels océaniques. En Amérique, la conquête espagnole fut sanglante : les empires du Mexique et du Pérou furent détruits avec des circonstances si cruelles, qu'un jour peut-être la postérité refusera d'y croire. Les autres nations chrétiennes de l'Europe veulent égaler la gloire et la puissance de ces peuples rivaux. Les Anglais envahissent le nord de l'Amérique, pendant que les Hollandais enlèvent aux Portugais plusieurs postes en Orient. La France cherche à fonder des colonies sur plusieurs points du globe ; mais, absorbée en Europe, elle ne déploie pas

<sup>1</sup> Ce premier voyage autour du monde dura onze cent vingt-quatre jours.